

# EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

REDACTOR Y EDITOR, GERARDO PACHECO C.

AÑO IV

San José de Costa Rica, sábado 27 de Marzo de 1897.

N.º 898

## REFORMAS.

Muy concurrida estuvo la sesión del jueves, apesar de que se ha llamado la atención pública, ya con el Tranvía de Cartago, ya con la luz eléctrica de Alajuela, y con otras muchas cosas.

La Comisión dictaminadora—por supuesto no encontró ninguna objeción que hacerle á la Reforma.

Tanto la Comisión como la mayoría de los Diputados toman á lo serio la solicitud de los Municipios y considerándola legal prescinde ó se hace de la vista gorda—de las circunstancias que han rodeado á ese acto municipal. Ese papel de los señores Diputados se cambia de lo más respetable á lo más ridículo con una simple palabra.

El señor González, principió el debate con un largo y ampuloso discurso, y esgrimiendo su lengua como un látigo envenenado azotaba á justos y pecadores.

La completa apología que hizo del Gobierno, que ni un encargado oficial lo haría mejor hacía esperar que su voto, sin restricción á favor de la Reforma, pero fué una sorpresa la que causó cuando propuso que se aceptara el proyecto agregándole que el Presidente debiera retirarse

del mando, tres meses antes de las elecciones y llamar al designado que no fuera pariente dentro del tercer grado inclusive. Cualquiera comprende cual es el motivo de esta restricción.

El señor González no se figura que allí se procede militarmente y cada uno tiene su consigna, pero si así no fuera la ruina de la reforma que él proponía bien merecía tenerse en cuenta aunque no fuera más que como un paño tibio. Lo que sucedió fué que el Padre Martínez ORADOR que aplaudimos sinceramente, cuando nos hace gracia de sus discursos, le dijo al señor González Zeta, que su pata de banco había dejado disgustado á los unos y á los otros; y por allí se soltó, hasta que la Cámara lo atajó.

Tomaron además parte en la discusión el señor Diputado Brenes, don Zacarías García y el Padre Badilla. El Diputado señor Obando, pidió la votación nominal y si no estamos equivocados votaron contra la Reforma, los señores Obando, Montesdeoca, Solera, García y Brenes, y por la Reforma los demás entre los que estaban ¡quién lo creyera! Oreamuno, González Zeta y Badilla.

En seguida se suscitó una incidencia, de la cual resultó que el dictamen deberá tener tres debates, y según esto, el lunes próximo será el último.

Llamamos la atención sobre un asunto tan grave á los ciudadanos independientes para que mediten las gravísimas consecuencias que este acto puede traer. No en vano se procede contra la naturaleza.

## Colaboración

### Administración

Con el interés que despiertan siempre en nosotros las obras que se imprimen en el país, aunque algunas no sean rigurosamente el producto de ingenios criollos, nos entramos en las páginas del interesante librito "Administración" que acaba de publicar el laborioso profesor cubano Doctor don Antonio Zambrana.

Con no menos atención leímos el juicio crítico, que de la citada obrita, publicó en "El Repertorio" el Lic. don Ricardo Jiménez, cuya ilustración, talento y perfecto conocimiento de la materia nos habían impedido hasta

ahora, terciar en el asunto y hacer públicas nuestras ideas, que si insignificantes y limitadas son sinceras como hijas de una reflexión amplia y serena.

Si es verdad que el Doctor Zambrana como discípulo de Platón y amante sincero y creyente convencido de las teorías filosóficas del sabio griego, seducido por el ideal llega á olvidarse de la triste realidad de las limitaciones y flaquezas de la naturaleza humana, y cree dentro de los límites de lo posible lo que está muy lejos del dominio del hombre, también lo es que las páginas de su libro se desprenden sabias enseñanzas y saludables prácticas que bien pueden ajustarse á nuestras instituciones, para ponernos en marcha en el camino del perfeccionamiento político: la ANARQUIA CIENTIFICA, hacia la q' se debe ir aunque sea paso á paso. porque aguardar que venga "cuando el carácter de los ciudadanos encaje en ese molde" como dice el señor Jiménez sería un esperar eterno. Conocemos la enfermedad, el estado del enfermo y el remedio con que se cura. ¿por qué no aplicarlo pues?

El mismo señor Jiménez sentó una doctrina semejante á la que sustentamos al justificar su voto autorizando la entrega de Mr. Weeks.

Estamos de acuerdo con el señor Jiménez en que "por

actos repentinos de voluntad no cambian el temperamento ni las costumbres de un pueblo"; en que las fuerzas artificiales que se "interpongan" en el proceso evolutivo, no producirán sino efectos efímeros, porque ello corrobora nuestra opinión respecto á que si una costumbre de un pueblo, por ejemplo, es mala debe corregirse, conocido el medio, aunque sea poco á poco, y no esperar á que ella por sí misma deje de serlo.

No sucede lo mismo con el ejemplo del caballo y creemos, al contrario, que el razonamiento del aficionado no es malo, y que los resultados indudablemente, corresponderían á sus esfuerzos. Y fundamos nuestra opinión en que la naturaleza no rechaza el auxilio humano, como lo prueban la teoría de la "selección artificial," en que se producen cambios en las formas orgánicas al influjo de causas dependientes del clima, el "alimento," el medio, el modo de "ejercicio" de los órganos, etc.

Creemos menos difícil hacer de un caballo de "calles," un caballo de "caminos," que de un árbol estéril, un árbol que fructifique, hacer que viva y produzca una parte del segundo, en el primero. Y sin embargo esto se ha hecho con mucha facilidad.

E. Z.

(continuará)

### Fa sostenido

Mucho nos ha extrañado saber que un guanacasteco de "pura sangre" ¡qué bárbaro! y "de lo mejor y más sensato" ¡qué atrocidad, qué escarnio y que escasez de entendederas!, sea el único que rudamente haya desfilado del fin hermoso que se propone iniciar y perseguir el periódico editado en la capital de nuestra provincia, gracias al benévolo desprendimiento de otros compatriotas que de veras se desviven por el mejor bien de ella. ¿Oyes Melica?

A nosotros tampoco nos participaron de que se iba á fundar un periódico para que velara por los intereses del Guanacaste, pero, no por esto estamos resentidos, y aunque lo estuviésemos jamás nos saldríamos por la tangente como lo ha hecho el autor del artículo que publicó "El Pueblo", periódico que se edita en Puntarenas. ¿Oyes Benita?

—"El Guanacasteco"— se fundó exclusivamente para poner en relieve muchas necesidades que piden auxilio de parte del Gobierno, y no con el prurito de embotar sus columnas con ripios de literatura pretenciosa y llena de sandeces.

Alabar porque se escriben necedades, es lo más ridículo en nuestros tiempos.

Graciela y Guillermo están altamente enrojecidos de vergüenza. El insulto ha sido grosero.

Refiriéndonos á Pederastia, jamás hemos querido hacer uso de la boca y elementos que á nosotros también nos regaló el Creador. Nuestra prudencia nos ha servido de talanguera.

ALCOFURADO.

**Limpieza con Amoniaco.**

Un poquito de amoniaco líquido en agua tibia es el mejor medio para limpiar la piel y darle suavidad.

Para limpiar carpetas se les fregará con un poco de agua caliente á la cual se le haya agregado algunas gotas de amoniaco.

Los peines y los cepillos se limpian muy bien lavándolos en una solución compuesta de un cuarterón de agua por una cucharada de amoniaco y secándolos luego al sol.

Las manchas amarillas que

quedan en las máquinas de coser á causa del uso del aceite, se quitan fácilmente frotando la mancha con un paño empapado en amoniaco antes de lavarla con jabón.

Los ornamentos de plata y níquel que se froten con un trapo de lana empapado en una solución fuerte de amoniaco, pueden guardarse largo tiempo sin que su brillo se desgaste.

Si los que transpiran con dificultad usan un poco de amoniaco en el agua del baño diario, además de la fácil transpiración que lograrán, se evitarán el mal olor que dá á la piel el sudor detenido.

Una mezcla de partes iguales de amoniaco y trementina hace desaparecer las manchas que el uso dá á los vestidos de paño. Para aplicarla, humidézcase la parte manchada en la mezcla,

frótese con un cepillo y lávese después con agua de jabón ó legíasimple.

Una cucharada de amoniaco en una copa de agua, es buena preparación para lavar el oro y plata de las joyas. Poniendo unas pocas gotas de amoniaco en el vértice de los brillantes sucios se les devolverá á éstos todo su brillo.

Los objetos de cobre y de bronce parecerán nuevos, por viejos que estén, si se les riega con amoniaco puro y se les frota fuertemente con un cepillo; hecha esta operación se les lava con mucha agua para quitar el amoniaco excedente y "se tiene cuidado de preservar las manos.

En resumen, el amoniaco quita las manchas de grasa y todas aquellas que dá el uso, en los objetos que no sean atacables por este álcali.

# SHWARTZ LOWE Y Ca

## IMPORTADORES Y EXPORTADORES AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

### VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos, gran surtido de conservas, confites fideos, etc. etc.

# GRAN PANADERIA Central

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

## HARINAS DE LAS MEJORES MARCAS

La especialidad de esta casa en la elaboracion de pan, es el cono-  
cido con el nombre de

**FLOR DE MILAN**

y en galletas tiene la tan acreditada y rica llamada

**LOMBARDA**

que se vende á cincuenta centavos libra. Esta galleta es tan acep-  
tada que diariamente se realizan, al por menor mas de cien libras.

□ Tiene siempre esta casa Mantequilla, Queso de varias clases,  
Cervezas y excelentes vinos de pura uva, á 50 cts. botella.

